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本报讯（记者 杨雨凝）“现场啜
泣声此起彼伏，因为它太动人了，拍
摄这部电影我们整整花费了8年时
间。”作为《里斯本丸沉没》纪录片的
策划人之一，胡牧主要负责剧组在
舟山部分的策划指导。在6月14日
影片首映会后，他深情回顾起幕后
的艰辛过程。

不知道多少次，胡牧陪同剧组
深入东极各个村庄，从村民口中，一
笔一划记录下那些鲜为人知的故
事。他们与时间对抗，一点点打磨
掉覆盖在历史上的斑斑锈迹，最终
将这些珍贵的记忆编织成一部完整
的纪录片。这个深埋在胡牧心中近
20年的愿望，终于实现了！

早在2005年的时候，“里斯本
丸”沉船事件鲜有人知，即使在当时
的舟山本土，大家也只是隐约知道
有这样一个故事。

2005年5月9日，是世界反法
西斯战争胜利60周年。在前往东
极的客船上，胡牧与几位朋友自发
组织了一场对“里斯本丸”沉船事
件的纪念仪式。当客船驶入东极
附近海域时，胡牧一行人宣读纪念
词，还在纸上写下悼词和希望记录
这段历史的心愿，装进飘流瓶，放
入海中。在海浪的一起一伏间，漂
流瓶带着他们真切的感情漂向远
方。

似乎是冥冥中的天意，当日客
船的船老大，正是营救英军战俘的
东极渔民后人。船老大得知胡牧他
们的来意后，大方分享了自己家族
长辈们曾经参与营救英军战俘的故
事，详细描述了那个动荡时期的情
景，和渔民们的勇敢行为。这些珍
贵的第一手资料，对于胡牧他们来
说，无疑是无价之宝。

由于当时他们乘坐的是客轮，
不能偏离航线，胡牧提议，请船老大
在东极附近海域找到一个最靠近当
时“里斯本丸”沉船位置，报出坐标，

并鸣响汽笛。“嘟——”沉闷的渔船
汽笛声响起，仿佛是与不远处的“里
斯本丸”对话，又仿佛是当时还年轻
的胡牧一行人，对深埋海底的英军
战俘英魂，许下一句深重的承诺。

胡牧说，那一刻，他咬紧牙，在
心里暗下决心，总有一天，要让这段

尘封的历史重见天日，让更多人了
解这段历史和战乱年代里人性的善
良。

2017年，导演方励找到了当时
研究“里斯本丸”沉船事件历史的胡
牧。一番沟通下，两人一拍即合，决
定要挖掘“里斯本丸”的沉船历史，

把它拍成电影。
“这条复原历史的电影拍摄之

路，难！”方励感叹道。由于历史久
远，许多当事人已经离世，留下的线
索寥寥无几。为了尽可能还原历史
的真实面貌，剧组必须找到那些还
健在的英军战俘，或是他们的后

人。方励等人不辞辛劳地四处追踪
寻迹，甚至跨越国界，前往英国进行
实地调查。2018年，他们更是在英
国的多家报纸上刊登寻人信息，希
望能够引起更多人关注，找到那些
隐藏在时间深处的记忆。

经过几年不懈努力，在民间和

政府的共同努力下，方励等人终于
陆续找到了300多位英军战俘的后
人。这些后人不仅提供了宝贵的口
述历史，还带来了许多珍贵的文物
和照片。通过他们的帮助，剧组得
以逐步揭开这段历史的神秘面纱，
还原那段惊心动魄的历史真相。

1942年10月1日凌晨，“里斯
本丸”被美军潜艇“鲈鱼”号发射的
鱼雷击中。日军驱逐舰和运输船赶
来救下日军官兵，但船上日军转移
的同时，残忍地封闭了关押战俘的
3个货舱舱口。

然而，在这场危机中，出现了一
群意想不到的英雄——东极渔民
们。他们没有选择袖手旁观，而是
勇敢地展开了一场救助行动。他们
冒着巨大风险，在海上救下384名
落水的英军战俘，并将躲过日军搜
捕的3名英军战俘藏匿在海边隐蔽
的石头洞中。每日冒着被日军发现
的危险，悄悄地为战俘们送去食物
和水，守护这些异国士兵。

“英俘后代曾坦言，以当时日军
残忍行径，如果一旦渔民们藏起来
的英军战俘被发现，就是毁村屠岛
之祸。”胡牧说，越深入了解这段故
事，越能深刻感受到那段历史的残
酷与人性的温暖。这温暖就是源于
那些朴实的东极渔民们，他们以生
命做赌注，在生死抉择面前，毅然坚
持人性的勇敢与善良。

“《里斯本丸沉没》纪录片只是
一个开始，它让这段催人泪下的故
事成为中英友谊的永恒见证。”胡牧
的声音里充满了对那段历史的感慨
与敬意。

电影首映现场，中英两国观众
像家人一样相拥而泣、互相抚慰。
这一幕幕真实的反应向世界证明：
人类真正的友谊与情感不受任何文
化、语言、距离甚至时间的限制。同
时，也展现了中英两国人民在战乱
年代中结下的深厚友谊。

青年人才是生产力中的活跃
要素。县城进高校举办引才活动，
早已不是新鲜事。

一场好的引才活动需要什
么？高度重视的地方领导，真金白
银的实惠政策，兴旺蓬勃的优质产
业。

或许还需要几个大厨。
日前，南孔精英“开”创未来-

浙江工业大学开化周活动在杭州
举行。除了常规城市推介会和招
聘会，还推出了美食节活动。而不
久前，衢州在复旦大学组织“衢州
周”活动，同样推出了美食节活动。

对热衷打卡美食的青年学子
来说，没有比一席热腾腾的开化美
食盛宴更好的第一印象了。

“留人先拴胃，拴胃再留心”

开化地处浙西，县里海拔千米
以上的山峰众多，素有“九山半水
半分田”之称，实在难以称得上有
什么区位优势。

但正是这份山重水复、层峦叠
嶂，成就了开化菜活色生香的独特
风味。

《舌尖上的中国》导演陈晓卿
多次打卡开化，俨然把这座小城当
作自己私藏的食堂。他说过：“（到
开化）你都不用点菜，说随便给我
来两个菜，那里道道菜都好吃。”

美食节的带动效应很明显。
活动开场，几乎是一瞬间，每个美
食档口都排起了长龙。

开化拿出了最大的诚意。做
清水鱼的师傅是有着近30年从业
经历的金牌大厨。鱼汤奶白，鱼肉
鲜甜，让人闻到味道便食指大动。

开化气糕、大兴包子、马金豆
腐干……不少外省学生过去并未
听说过这座衢州小县城，于是这次
特色美食盛宴，先从味蕾上构成了
专属的开化记忆。

“我们想让高校学生在求职的
同时，品尝开化的美味珍馐。留人
先拴胃，拴胃再留心。”开化县委组
织部干部信息中心副主任张爱玲

说。
大部分学生都对开化菜竖起

大拇指，不少人在排队时搜索附近
哪里有开化馆子。

开化的引才政策，也和美食一
样热辣、真诚。

全日制博士研究生、全日制硕
士研究生来开就业，分别给予80
平方米、30平方米购房补助或80
万、30万安家补助。在规上工业
企业就业，购房补助还延伸至全日
制本科生、大专生。

教育、卫生系统和企业新引进
“双一流”院校全日制本科以上学
历并在一线从事专业工作的人员，
10年内可获留才储备金，每人每
年1万元。

开化还设立“开化媳妇女婿
奖”。引进的非开化籍高层次人
才，与开化户籍人士结婚落户的，
给予一次性奖励5万元；双方都是
非开化籍落户的，给予一次性奖励
8万元。

宣介会上，开化县委书记夏盛
民向高校学子发出邀约：“开化将
牢固树立‘一般不过夜，最多过一
夜’‘变不可能为可能’‘服务到不
好意思为止’三种理念，全力当好
服务大家的‘店小二’。”

县领导带队，引才诚意满满

开化的求贤若渴，源于现实境
遇。

县委人才办做过统计，2019
年至2022年，全县每年约有1800
名生源被外地高校录取，但返乡就
业大学生不足600人。

更大的问题，还在于高层次、
专业化人才稀缺。“早几年，乡镇、
部门与省内高校国企对接分散，招
引效果不明显。目前，我们亟需引
进领军人才和青年人才，还有经济
金融类、城建规划类专业技术人
才、科技创新人才，都是翘首以盼
的对象。”开化县委组织部副部长
傅鑫祺说。

2022年开始，开化决定换一

种“打法”。县领导带队走进高校，
磋商恳谈合作事项，希望形成长效
合作机制。

成效立竿见影。2023年，全
县累计引进硕士以上人才130人，
其中青年博士 7名，同比增长
250%。山区县的“帮帮团”队伍日
渐壮大，省内11家高校院所先后
派出科技特派员22名，带动全县
农民增收2.8亿元。

实践证明，山区不是天然的人
才洼地，拿出最大诚意，为人才提
供有力保障，山区也能成为科创高
地。

不少合作项目结出硕果。浙
江农林大学、省农科院协助林山乡
菖蒲村打造以山药为主的薯类种
植基地，帮助菖蒲村村集体经济经
营性收入突破100万元，其中山药
产 业 增 收 80万 元 ，同 比 增 长
166.67%。

这次走进浙江工业大学，开化
再次升级诚意，头一次由书记县长
亲自带队。因为浙江工业大学的
强项，正是开化如今发展的短板。

2023年以来，开化加快整合
有机硅、糖醇两大主导产业创新资
源，并探索布局光伏半导体、卡牌
两大新兴产业。今年一季度，两大
主导产业和新兴产业实现产值
27.18亿元，占全县规上工业总产
值的73.8%。

产业高速发展背后必不可缺
少的，就是大量理工科人才。

活动现场，开化与浙江工业大
学举行“浙江开化引才工作站”揭
牌、开化县人才推荐官聘任仪式，
并就科技特派团合作项目、研究生
岗位锻炼基地现场签约。

引才，一笔长远账。
省人才市场负责人告诉记者，

本次活动是一次试水，“如果成效
明显，我们将会为更多省内地区尤
其是山区海岛县，搭建与省内高校
合作的平台。”

活动现场，最火爆的要数“jue
青蛳”活动。

青蛳是开化传统的河鲜美味，
尤其在《舌尖上的中国2》播出后，
更为声名远扬。青蛳的吃法精髓
在于一个“Jue”字，“jue青蛳”，比
的就是一定时间内，谁嗦得又多又
干净。

在倒计时声中，同学们左右开
工，激情嗦蛳。其中不少并非应届
毕业生，而是大一大二的新生。城
乡规划专业大一新生小张对开化
产生了浓厚的兴趣：“一个有美食、
有美景的地方，一定也会是一个有
意思、有梦想的地方。”

如今，随着城镇化建设、高校
教育的发展，小县城也希望鼓足勇
气跟大城市抢夺人才。可当引才
干部翻山越岭来到高校学子面前，
开口畅谈城市发展、人生意义时，
却发现很多人从未听说过自己的
家乡。

引才是笔长远账，不仅要看当
年引入多少高层次人才，更要看能
在多少潜在人才心里“种草”——
人们只有知道了一座城市，才会去
了解这座城市，继而喜欢上这座城
市，甚至去那里生活。

越来越多的浙江城市在引才
时，尝试为青年人才构建一个丰
满、具体、具有浓厚生活气息的城
市形象。比如嘉兴就在上海多个
大学城设置快闪咖啡店，希望上海
学子用一杯咖啡的时间，记住这个
有粽子、有“八水汇聚、抱城而过”
的运河，以及有先锋戏剧文化的江
南古城。

“城市形象应该学会‘以小见
大’。”南京大学城市科学研究院执
行院长胡小武认为，通过具体生动
的小故事、小细节和小场景去反映
和呈现出一个城市的纹理，浓缩出
一个城市的精神，才是最容易打动
人的。

可以想见，未来，如何向人才
尤其是青年人才呈现城市形象，
将会是每个引才干部思考的必答
题。

（来源：政已阅微信公众号）

这个山区县外出引才，为什么要带上厨师
开化的引才经验，值得与其他山区海岛县分享

《里斯本丸沉没》首映后，策划人胡牧讲述银幕背后的8年创作之路

揭开尘封的历史 展现人性的善良

“里斯本丸”

《里斯本丸沉没》影片摄制组中英国采访

《里斯本丸沉没》见面会

本报讯（记者 高原 通讯员 缪
冬）6月18至19日，舟山市第十二
届运动会（青少年部）羽毛球比赛将
在普陀全民健身中心羽毛球馆举
行，比赛项目共设男、女团体，男、女
单打以及男、女双打共六个项目，来
自定海区、普陀区、市属三个代表团
116名运动员参赛。

团体赛除女子团体乙组、丁组
因报名队数不足2队（含），根据比赛

规程第六条第一项要求取消该两个
项目比赛，其余各组别直接采用循
环赛决出前三名；男、女双打单项赛
各组别直接采用循环赛决出名次，
女子双打乙组、丁组分别取前四名，
男子双打戊组取前五名，其他双打
组别取前六名。男、女单打单项赛
各组别报名人数在8至12人之间，
比赛分两个阶段进行，一阶段分组
循环赛，二阶段淘汰赛决出前六名。

市运会（青少年部）羽毛球赛将在普开打

（上接第1版）

（三）

运球、转身、突破、跳投……比分
你追我赶，气氛紧张激烈。不同于五
人篮球，三人篮球的攻防转换节奏更
快、队友之间的配合要求也更高。在
为期3天的比赛中，各支球队凭借团
结协作、猛烈进攻和细致防守，为观
众们带来了一场场精彩对决。

首个比赛日，伊朗沙希德?贝赫
什提大学（男篮）对阵北京工业大学
（男篮）的比赛中，双方攻守态势多
次反转，对抗胶着、难分高下。常规
时间结束，两队以18平进入加时
赛。加时赛阶段，北京工业大学（男
篮）一鼓作气，以一记外线远射终结
比赛，以2分优势险胜对手，成为当
日比赛最佳镜头之一。

男篮、女篮冠亚军的争夺，无疑
是本届赛事最为瞩目的两场赛事。
决赛赛场，云南师范大学（女篮）展
现绝对实力，凭借出色发挥，以18∶
13力克台湾师范大学（女篮），获得
女子组冠军。广东工业大学（男篮）
对阵阿尔提乌斯体育学院（男篮）间
的比拼，一开始就呈白热化，双方攻
防转换激烈，比分交替上升。随着
广东工业大学（男篮）全面发力，分
差逐渐拉大。最终以21：14掀翻对
手，获男子组冠军。

“第二次来普陀参加比赛，我真切
感受到了这座城市好客和球迷们的热
情。”广东工业大学球员周泽源说。

（四）

打卡时尚乡村、品味海岛传统
风味、创作非遗工艺品……本届赛
事不仅是一次篮球运动的盛会，也
是一次文化交流和友谊之旅。紧张
的赛事之余，我区相关部门为参加
比赛的球队精心组织了丰富多彩的
文化体验活动。

6月12日，部分球队受邀来到
展茅路下徐、普陀田园综合体。活
动中，球员们搭乘“海稻号”游览火
车领略了展茅田园风光，在路下徐
市集品尝了展茅番薯糖、冠素堂观
音饼、手工青饼等特色美食，体验了
舟山螺钿镶嵌制作工艺，与普陀的
传统民俗、乡村美食、田园风光进行
了一次亲密接触。

6月13日，部分球员还前往普
陀小学和沈家门小学，与学生们互
动交流，将篮球运动的魅力与精彩
带到普陀校园。

第六届亚洲大学生三对三篮球
锦标赛虽已落下帷幕，但属于参赛
球员和普陀这座城市的篮球“故事”
还远没有结束。此次在普陀成功夺
冠的广东工业大学男篮、云南师范
大学女篮，将代表亚洲，参加11月
份在厦门举办的国际大体联三对三
篮球世界杯。

普陀也将持续推动“海岛篮球
赛事之城”建设，着力做好“体育＋”
文章，组织开展更多专业体育赛事，
进一步点燃普陀体育运动热情。

谱写未来 越“篮”越好


